

**Die Bilateralen haben einen
neutralen Richter. Das
Rahmenabkommen nicht.**

autonomiesuisse

weltoffen erfolgreich frei

Wer ist autonomiesuisse?

- Unternehmer und Wirtschaftsvertreter aus der politischen Mitte
- Überzeugung: vorliegendes Rahmenabkommen erodiert Standortvorteile und Erfolgsmodell Schweiz
- Für eine weltoffene, erfolgreiche und freie Schweiz

Weiterdenken – weiter denken

- KR Kristiane Vietze: **Streitschlichtung ohne EuGh**
- Prof. Dr. Martin Janssen: **Freihandelsabkommen**
- NR Marco Romano: **Faires Opting-out**
- Dr. Hans-Peter Zehnder: **Unternehmersicht**
- Dr. Hans-Jörg Bertschi: **Kampagne von a+
Ihre Fragen – unsere Antworten**

Streitschlichtung ohne EuGH

- Rahmenabkommen: EuGH entscheidet faktisch – Schweizer Recht ist belanglos
- EuGH hat ein politisches Ziel: Vertiefung EU-Integration
- Neutrales Schiedsgericht für den Streifall nötig

Freihandelsabkommen ausklammern

- Seit 1972 garantiert das FHA mit der EU den Marktzutritt
- FHA und Aussenhandelsverträge dürfen nicht der Guillotine-Klausel und dem EuGH unterstehen
- Als Unternehmer reicht uns das FHA für den EU-Zugang
- Die Schweiz darf die letzte nicht in die erste Verteidigungslinie integrieren und sich erpressbar machen.

Faires Opting-out verlangt

- Dynamische Übernahme von EU-Recht
- Aushöhlung der direkten Demokratie durch Damoklesschwert Vertragssuspendierung und Guillotine und Pflicht zur vorläufigen Umsetzung im Streitfall
- Faires Opting-out nach WTO-Regeln, ohne Guillotine

Unternehmersicht

- Die Schweiz differenziert sich mit sehr guten Rahmenbedingungen → Standortvorteil → Wohlstand
- Entwurf Rahmenabkommen erodiert Standortvorteile
- Deswegen für autonomiesuisse nicht akzeptabel
- Die Schweiz kann sich auch ohne Rahmenabkommen mit status quo behaupten

Aufklärungsarbeit: Kampagne a+

- Sensibilisierung Öffentlichkeit
- Mitgliedergewinnung
- Kampagne mit Fokus Social Media
- Veranstaltungen, Studien, Medienarbeit

Wirtschaftliche Freiheit 2020

1. Singapur
2. Hongkong
3. Neuseeland
4. Australien
5. Schweiz
6. Irland (einziges EU-Land mit «hoher Freiheit»)

Unternehmerstimme

«Das ist doch nicht akzeptabel. Wir dürfen uns nicht erpressen lassen ... Die Schweiz neigt zu stark dazu, sich defensiv zu verhalten ... schauen wir doch einmal, was passiert ... Das Rahmenabkommen ist doch für Europa viel wichtiger als die Schweiz.»

Nick Hayek, grösster industrieller Arbeitgeber der Schweiz

**Mitglied werden:
autonomiesuisse.ch/
mitmachen**

autonomiesuisse

weltoffen erfolgreich frei